

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

jos. El **planeamiento mediante la previsión**, presentado por el Profesor J. N. Wolfe (Edimburgo), es un intento de fundamentar teóricamente la actividad de los órganos de planificación indicativa en la posibilidad de facilitar el proceso de **tatonnement** mediante una correcta previsión de precios y cantidades producidas. El matemático J. Raiman (París) ofrece un ejemplo de la posibilidad de aplicación de la programación lineal a la planificación indicativa francesa en **Un estudio de precios en un modelo de planeamiento**. H. Barkai (Jerusalén), autor de **Un modelo de "período de recuperación" de inversión en una economía socialista**, deriva las consecuencias lógicas de la aplicación del mencionado criterio de inversión y subraya que su adopción consecuyente produciría "una erosión en la posición dominante de la autoridad central como árbitro exclusivo de la estructura de la economía" (p. 202). Por último, el Profesor B. Szikszay (Budapest) analiza exhaustivamente, en **Interrelaciones a largo plazo entre la determinación de los precios y las decisiones de invertir**, los intentos húngaros para desarrollar indicadores de eficiencia satisfactorios.

Sin ofrecernos una visión comprensiva de toda la problemática de los precios, tal como se habían propuesto los organizadores de este simposio, los trabajos presentados tratan una gran variedad de aspectos de las economías de mercado y reflejan una gama amplia de objetivos trazados por sus autores: perfeccionar los esquemas existentes, ofrecer interpretaciones teóricas nuevas, ensanchar el campo tradicional del análisis económico, investigar casos concretos, experimentar nuevos procedimientos de investigación. Sin lugar a dudas, su lectura es provechosa. Lo mismo se puede afirmar de las aportaciones al conocimiento de las economías socialistas, si bien no aparecen todavía claramente en todas el reconocimiento de la importancia de los precios en la descentralización de la planificación, la extrema complejidad de los problemas que plantea y sobre todo la necesidad de reexaminar los mismos fundamentos de un sistema de precios coherente con los requerimientos de una economía planificada. Cabe señalar, por último, que los debates resumidos con gran cuidado, han permitido aclarar numerosas dudas y, además, han demostrado que, independientemente de los contextos institucionales en que actúan, los economistas tienden a emplear el mismo lenguaje y recurrir a métodos análogos de investigación. Sus contactos no pueden menos que ser provechosos para todos y de ahí para el progreso de la disciplina que cultivan.

U. Bacic

Benjamín CORNEJO y Eulogio ITURRIOZ, *Manual de Economía Política*, Buenos Aires, Ed. Zavalía, 1969.

Nuestros autores declaran en el prefacio que pretenden que su libro sea "accesible para un público más vasto que el de los iniciados" además

ESTUDIOS ECONOMICOS

que en especial se dirigen a estudiantes que cursan carreras donde las materias económicas no son fundamentales, por ejemplo, los de Derecho. Aún cuando se trata de un libro de común responsabilidad, el Profesor Cornejo es el autor de "La ciencia económica", "La actividad económica" y "Microeconomía", mientras Iturrioz escribió el capítulo de la "Macroeconomía". Los cuatro primeros capítulos se refieren al mundo de los fenómenos económicos, a la Ciencia Económica, a los fines y medios de la ciencia y de la política económica y a las cuestiones metodológicas. La concepción de la ciencia sustentada por los autores, dista de la neoclásica tipo Lionel Robbins, que se manifiesta al aceptar como definición de la Economía Política aquella que nos dice... "la ciencia social que estudia la conducta humana referente a la relación entre fines y medios escasos susceptibles de usos alternativos". La acentuación en lo político en lugar de la consideración estrictamente económica, tal como nos acostumbraron los textos americanos, y el concepto de ciencia social ubica a estos autores en una posición ecléctica. Sostienen además, que la Economía Política es una ciencia positiva, pero aceptan también que es un arte.

Respecto al problema de los fines consideran que "los fines últimos se encuentran fuera de la esfera de lo económico", garantizando así la objetividad del científico. A su vez, comparten plenamente los juicios de Schumpeter sobre ciencia e ideología (1). La conclusión de estas reflexiones es que la ciencia es neutral, lo que no implica que sus conquistas "se pongan al servicio de ideales", y que existe una Economía Política "comprometida" como una alternativa contra la abstracción e inoperancia de la Economía tradicional. Un capítulo de la parte metodológica está dedicado al método matemático. Si bien el manual es eminentemente "literario" los autores consideran que la utilización de la matemática logra el reemplazo de la noción de causalidad por la de relación funcional, pueden expresarse fenómenos complejos, es un instrumento de cálculo en unión con la econometría; sin embargo, advierten sobre la peligrosidad de emplearla con exceso. También consideran brevemente en esta primera parte los móviles de la actividad económica e introducen el concepto de "homo estocástico" en reemplazo del de "homo economicus". Finalmente, incluyen una serie de reflexiones sobre el principio de la racionalidad y su comportamiento en la actividad económica.

El libro dedicado a la actividad económica trata de sus bases técnicas, psicológicas y naturales; de los factores de la producción y la productividad; y de la organización económica de la sociedad. El problema gira en torno a la fundamental pregunta "¿quién decide qué es lo más ventajoso para la colectividad?", al respecto se examinan las bondades y defectos de

(1) Se trata de su memorable conferencia "Science and Ideology", publicada en *American Economic Review*, mar. 1949, pp. 345-359.

RESEÑAS BIBLIOGRAFICAS

los dos modelos de organización señalando que el problema trasciende los límites de lo estrictamente económico para transformarse en uno de valoración filosófico-política. Tal aceptación de límites "no filosóficos", es otro elemento neoclásico de los autores. Analizan, además, el conflicto permanente de nuestros días entre la dialéctica de la libertad y la autoridad. Esta parte concluye señalando el carácter mixto de las economías occidentales contemporánea.

En la parte dedicada a la microeconomía: la empresa, la teoría general de los precios, los costos de la empresa, los precios en los diferentes mercados; la intervención del estado en la formación de los precios y por último la retribución de los factores productivos o estudio de la distribución del ingreso. Se definen las formas jurídicas de constitución de empresa a través de nuestro código de comercio. Se señala la legislación argentina contra las prácticas monopolistas. Se trata en un apéndice las curvas de indiferencia con lenguaje sencillo y comprensible. En la tan debatida cuestión del beneficio, nuestros autores lo consideran como un residuo (aunque no en el sentido clásico) "lo que queda al empresario que ha afrontado los riesgos de la empresa".

La última parte del manual trata de la Macroeconomía. Se estudian los conceptos fundamentales, las variables keynesianas del sistema: y su interacción en la determinación de los niveles de equilibrio de la Renta Nacional. La obra incluye dos apéndices interesantes, uno dedicado a los números índices y otro a la recopilación de los principales datos estadísticos argentinos.

Escribir un manual de Economía y ser original es realmente difícil en nuestra época. Autores europeos y norteamericanos han enriquecido bibliotecas con sus textos. Generalmente este tipo de obras es fruto de la experiencia de renombrados profesores en su contacto con generaciones de jóvenes estudiantes. En este caso que comentamos creo que estamos en esta situación. Un manual de Economía, por mas general y teórico que sea, siempre requiere algún tipo de ejemplificación con referencia a economía concreta. Y es ésta, una de las partes más valiosas del libro, con constante alusión a datos de nuestra economía. Es curioso observar que en una época en que la inmensa mayoría de los textos de economía hacen uso creciente de la notación matemática, el trabajo que comentamos se mantiene en la mejor tradición "literaria", quizás debido a que los principales destinatarios sean en la intención de los autores, los estudiantes de la carrera de Derecho.

Como hemos señalado inicialmente todo manual implica una selección de temas del vastísimo arsenal de nuestra ciencia, una vez hecha la selección hay que tratarlos con extensión y profundidad acorde con los criterios que guían el trabajo. En este campo de reflexiones, las objeciones son las siguientes: a) no incluyen la historia de las doctrinas económicas donde

ESTUDIOS ECONOMICOS

se señale el carácter eminentemente histórico de las categorías fundamentales de la ciencia económica, b) los capítulos dedicados a la formación de precios de los servicios productivos, están muy brevemente tratados, c) una forma de mercado, tan importante en el mundo industrial contemporáneo, como el oligopolio es apenas mencionado d) la no utilización del modelo matemático los lleva a que no se presente ni el modelo keynesiano simple (de una economía cerrada con nivel de precios estable), e) no han incluido un capítulo detallado y completo del análisis económico contemporáneo; el referido a las funciones de producción.

Acceptando las limitaciones que los autores imponen a su obra, hacemos una pausa en la crítica. Además la declarada voluntad de publicar un segundo volumen, continuación del que comentamos, nos impone una espera.

Finalizando, cabe acotar que el libro está sumamente actualizado en el material que maneja, contando con abundantes referencias bibliográficas. Además, si bien no utiliza la técnica matemática, tiene ejemplos numéricos sencillos y gráficos bidimensionales, que ayudan en la captación de los conceptos. Sea mi último juicio de sincera felicitación a los autores por el buen manual publicado que es para docentes y alumnos de cursos iniciales de economía, una obra de consulta obligada.

E. Bilder